

Collection

MENTION

Psycho

Psychologies : histoire et courants

JEAN-PIERRE CHARTIER

Annexe 1

DES PHILOSOPHES PRECURSEURS

Il serait certes faux de présenter Descartes comme un psychanalyste, mais les philosophes eurent des intuitions que Freud reprit à sa façon en les redécouvrant à partir de son travail avec ses patients. Ainsi Schopenhauer, dans son ouvrage *Le monde comme volonté et représentation* (1819), préfigure-t-il la notion d'inconscient et son rôle déterminant dans la vie, qui seront développés par la psychanalyse. Fichte opposera le moi et le non-moi, et Herbart, successeur de Kant à la chaire de philosophie d'Heidelberg, introduira les concepts clés de la théorie psychanalytique, à savoir ceux de représentation, de pulsions et de refoulement.

Les initiateurs de la psychologie expérimentale seront les philosophes sensualistes. Ce courant qui apparut au XVIII^e siècle eut des représentants en Angleterre, tels Locke et Hobbes, dont on connaît la fameuse formule reprise des Latins : « l'homme est un loup pour l'homme ». En France, Condillac illustra dans ses écrits que rien n'existe dans l'esprit qui n'ait d'abord été appréhendé par les sens. Ces penseurs rompent définitivement avec une conception métaphysique, si ce n'est religieuse, de la philosophie pour en proposer une vision naturaliste. En Allemagne, Christian Wolff introduira la nécessité de créer et développer ce qu'il appellera en 1752 une « *psychologica empirica* », qui renonce à l'introspection et se fonde sur l'observation et l'expérimentation. Il pose ainsi les fondements qui seront les pivots de la psychologie moderne alors en gestation.